

Director y Propietario
MARCO T. ACOSTA

Correo: Ap. N 13

EL RAMONENSE

Administrador
MARCO T. ACOSTA

0,50 doce N^{os}

Año VI

San Ramón, 20 de Diciembre de 1914

N^o 237

Las tres Navidades

Colgó un zapato Luz con blanca mano
En la noche de Reyes al sereno;
Pasó, haciendo de Rey, Ana su tía,
Y, al despertar la niña muy temprano
Viendo de dulces el zapato lleno,
Se puso colorada de "alegría"

Puso Luz un zapato a la ventana
En la noche de Reyes, con recato.
Pasó un Rey que era un joven de alma pura,
Y Luz al despertar por la mañana,
Encontrando una flor en el zapato
Se puso colorada de "ternura"

Y es Luz una mujer; mas suele ahora
El zapato colgar lo mismo que antes;
Y un Crespo, que en poder no hay quien lo
Pasa haciendo de Rey, y ella a la aurora [venza
Al ver lleno el zapato de brillantes,
Se pone colorada de "vergüenza",

RAMÓN DE CAMPOAMOR



Don Juan Vicente ACOSTA
falleció en la ciudad de Alajuela
el 13 del corriente.

La muerte de don JUAN VICENTE ACOSTA

A las siete y media de la mañana del trece del mes en curso, dejó de existir en la ciudad de Alajuela este honorable ciudadano, ejemplo de esposo y padre modelo, conceptuado como ramonense por haberse trasladado recién casado y muy joven a este lugar, empezando a formarse la población, y por el interés que siempre se tomó en el progreso del pueblo, que vió nacer a la mayor parte de sus hijos; y aun alejado de esta ciudad, nos consta, el señor Acosta se preocupaba de la marcha progresiva de la localidad. Indudablemente que el avance constante de este cantón se debe a muchos y variados factores; pero en realidad de verdad, todos ellos animados de un solo propósito: el progreso y bienestar de este pedazo de suelo alejado y como oculto nido en un alto recodo de la cordillera central y que se llama ciudad de San Ramón.

Para los hombres, desde el primero que conoció este lugar en montañas vírgenes, persiguiendo el indómito tapir o danta, como vulgarmente se dice, hasta el último que con algo ha contribuido a nuestro adelanto moral y material, debe haber un lugar en nuestra gratitud; para los que ya murieron y parecen olvidados, debemos restablecer el recuerdo; para los que hoy nos dejan, nuestra manifestación agradecida de duelo y de pesar.

En medio de la pobreza de estas tierras, respirando este aire siempre libre y puro y contemplando siempre lo alto, marchamos con paso firme, aunque despacio, por la ancha vía del progreso, moral y material, que es lo que nos debe preocupar: para esos viejos que se fueron y esos otros que se van, que

nos legaron su energía, carácter y voluntad, nuestro recuerdo imperecedero y nuestra eterna gratitud.

Entre esos viejos que se fueron, está entre ellos sin disputa, despojándonos de toda pasión política y haciendo honor a la verdad, don Juan Vicente Acosta, que acaba de morir.

Nació don Juan en San José hace algo más de setenta años, fueron sus padres don Máximo Acosta y doña Rosario Chaves; se casó muy joven en la capital con Jesucita García, señora que por sus virtudes y abnegación, difícilmente encuentra compañera, trasladándose a este lugar poco después.

El señor Acosta trabajó aquí en el comercio y en la agricultura, se interesó bastante por la educación de la juventud y formó parte, como Presidente, de la primera Municipalidad que se estableció en este cantón en 1877; siguió siendo miembro de la misma Corporación en los años siguientes, hasta 1881, colaborando con su hermano don Paulino, Jefe Político en esos tiempos, en la apertura del camino a Puntarenas, construcción del Palacio Municipal, establecimiento del telégrafo, instalación del alumbrado público y proyecto de traer agua potable a la población, trabajo que le fué encomendado al agrimensor don Agustín Gutiérrez. Se interesó por la apertura de un camino que partiendo de este cantón se encaminara directamente a la ciudad de Alajuela; y esa vía, que aun se distingue por su corte en los altos cerros de San Miguel, que descansan violentamente en la margen izquierda del río Grande; allende Palmares, se llama todavía "el camino de don Juan Vicente", como para recordarnos

siempre el esfuerzo y la energía de un buen ciudadano. Que su propósito fué estéril? Aun no lo sabemos, porque el progreso de los pueblos hace revivir, al cabo de los años, lo que pareció imposible en épocas pasadas.

Fué también don Juan Vicente, en el orden moral, un elemento eficaz para el adelanto intelectual de la juventud de este lugar, como se justifica con su intervención en todo sentido para el establecimiento de una biblioteca, (la primera que hubo en Costa Rica) y publicación por primera vez de este periódico. Cabe aquí recordar lo que en una Sesión Municipal, presidida por el señor Acosta, el dos de Julio de 1877, decía la Corporación, integrada además por los regidores señores don Carmen Solano, y don Faustino Castro, dirigiéndose al Poder Ejecutivo, solicitando su apoyo, para varias obras de necesidad en la población: "que si bien ahora es pequeña, con su cooperación, llegará un día a ocupar un lugar preferente en la República", cosa que en el sentido moral y material nosotros lo deseamos como lo deseaban los municipales de esa fecha, pero que no aspiramos a que suceda en el sentido político, porque es necesario que la provincia de Alajuela marche unida así, grande y fuerte, por el bien y progreso de todos sus pueblos y del porvenir que la espera, haciendo desaparecer rivalidades y egoísmos tontos y unificando sus intereses.

Colaboró don Juan con el inolvidable don Julián Volio, otro viejo que tenemos que recordar, en la formación de un colegio que se llamó de "Horacio Mann", y en las conferencias semanales, para ilus-

trar a la sociedad y al público, en muchas cuestiones científicas, de civismo y sociales, conferencias que talvez sin pensarlo, han influido posteriormente en el carácter, sentimientos y hechos políticos del pueblo, que encaminados equivocadamente unas veces, no han dejado de ser beneficiosos en otras.

El adelanto del pueblo ramonense, aun que pobre como es, es manifiesto y la gratitud de los que aquí vivimos y vimos por primera vez la luz del Sol y sentimos la caricia de las altas y húmedas brisas del Norte, es imperecedera para todos los hombres que han colocado su grano de arena en la formación de la pirámide de nuestro progreso moral y material.

Vaya para los hijos de don Juan Vicente nuestro sentido pesar; para su compañera JESUCITA, como aquí cariñosamente se le decía, a esa gran mujer que aquí todos queremos, nuestra sincera condolencia y que se resigne, como ella sabe hacerlo, con los mandatos de Dios; que si le ha quitado por ahora al compañero de toda su vida, le deja muchos hijos buenos que la sabrán consolar y justamente querer.

DUARGELIO FERRAZ

Porfirio Brenes Castro

¡Se extinguió ya una intensa luz en el magisterio nacional, se marchó ya para siempre el amigo generoso y bueno! Sabía yo que estaba enfermo, pero nunca creí que su enfermedad fuera tan grave ni que la muerte viniera tan pronto a arrebatárnoslo. Recuerdo que siempre que le preguntaba por el estado de su salud, me contestaba que padecía de reumatismo: no me decía más.

¡Oh muerte cruel y despiadada! Te llevaste a un amigo cariñoso, arrancaste del florido tallo una de las más preciadas flores y privaste a muchos niños de un paternal e ilustrado consejero!

Dios seguramente habrá premiado una vida consagrada por entero al trabajo, a la virtud y al bien. Que Él dé resignación a su familia y que estas pobres frases más caigan como un recuerdo de gratitud y de pesar sobre la tumba del amigo inolvidable!

FLORENTINO LOBO

San Ramón, 17 de Dcbr. de 1914.

Don Porfirio Brenes C.

Acaba de rendir tributo a la madre Tierra, en San José, don Porfirio Brenes Castro. A los 36 años baja a la huesa ese paladín esforzado de la enseñanza nacional. Fué su vida harto laboriosa y derramó sus luces y consejos sobre la juventud de Cartago, Alajuela y San José, ya como maestro, ya como profesor. Desde la Sección Administrativa, durante el gobierno del señor Jiménez, emprendió con (Pasa a la 4ª plana)

Sociedad de Economías de Guadalupe

A la benéfica Sociedad de Economías de Guadalupe han ingresado de esta ciudad las personas siguientes:

Salvador Bonilla
Gregorio Miranda Carvajal
Luis Angel Miranda
Aurea de González
Ada González
Guillermo Hidalgo
Ernestina de Hidalgo
Rodolfo Monge
Fulgencia de Mouge
Benjamín Salas
Federico Salas
Lorenzo Carvajal
Mauel Carvajal
María de Bonilla
Julio Hernández
Presbo. Juan José Valverde
Macario Valverde
Gertrudis Valverde
José Valenciano
Gerardo Alfaro
Adolfo Villalobos
Gerardo Carvajal
Luis Mazzalli
Juan Rafael Caballero
Maurilio Acosta
Felicitas de Araya
Rafael Rodríguez Salas
Rosendo Esquivel
José Esquivel
Mariana de Esquivel
José Gamboa
Orontes Hernández
Norberto Carvajal
Cecilio Dobles
Ramón Morales
Margarita v. de Bustamante
David Mora
Adán Salas
José Joaquín Salas
Trinidad de Herra
Ceferino Rodríguez
Enrique Fonseca
Lila de Fonseca
Horacio Rodríguez
Isolina Araya
Ismael Lobo
Dolores Vásquez
Mercedes de Vásquez
Rafael Gamboa
Juan Brenes
Tomás Herra
Isidro Salazar
Nautilio Acosta
Guillermo Acosta
Marco Tulio Acosta
Hortensia de Acosta
Carlos Ruiz
Isabel de Ruiz
Félix Castro
Adelaida de Castro
Leonor Castro
Guillermo Zúñiga
Máximo Acosta
Aleida Acosta
Elena Valverde
Fernando Valverde
Carlos Valverde
Emilio Valverde
Rogelio Valverde

Y tenemos informes que hay además de cincuenta personas que han solicitado su ingreso.

Esto demuestra las buenas intenciones de nuestro pueblo en favor del ahorro y la economía, que si no se había manifestado más antes de un modo efectivo ha sido por la falta de medio para hacerlo, pues no hay organizada por aquí ninguna sociedad de esa naturaleza. Parece mentira que en un

país de orden como este no tenga una ley que autorice y favorezca el establecimiento de asociaciones de ahorro, cuando tan pródigos han sido nuestros legisladores en dar leyes para todo, y que más bien la ley aplicable al caso, la de Bancos, hasta cierto punto sea un obstáculo para la fundación en los pueblos, de tan importantes sociedades.

No dejaremos de hacer notar el éxito de nuestro amigo don Salvador Bonilla, gracias a cuya actividad tantas personas han ingresado a la Económica de Guadalupe, cuya Directiva, tenemos entendido, lo nombrará su agente en esta ciudad.

Movimiento de Hospital

En Octubre 11 había en tratamiento 4 enfermos hombres y una mujer.

De entonces han ingresado.

Octubre 23. Lorenzo Arce Alfaro de 50 años, del Centro.

El 19, Juan Jiménez Méndez, de 22 años, de Piedades Sur.

El 20, Juan Ramírez Sandoval, de 38 años, de San Juan.

El 28, Sara Vargas Ulate, de 33 años, del Centro.

El 28, Ruperto Huertas Vargas, de 4 años, del Centro.

En noviembre 3, Juan Rafael Mejía Barahona, de 31 años, de San Juan.

El 10, María Ferreto Jiménez, de 35 años, de San Rafael.

El 14, Benigna Miranda, de 50 años, del Centro.

El 16, Victoria Ledezma, de 28 años, del centro.

El 19, Rafael Marín Araya, de 25 años, de Concepción de Naranjo.

El 21, María Mejía Barahona, de 28 años, de San Juan.

El 24, Matilde Calderón, de 58 años, del Centro.

El 28, Ramón Badilla, de 22 años, de Piedades Sur.

El 30, Rafael Ferreto Arce, de 36 años, de San Rafael.

Diciembre 3, Ramón Cordero Barquero, de 45 años, de San Isidro de Atenas.

El 7, José Huertas Vargas, de 8 años, del Centro.

Han salido los siguientes

Rafael Chinchilla Mora el 3 de Noviembre.

Florindo Arias (huído) el 3

Felicitas Zúñiga Quesada el 29

Jun Jiménez Méndez el 24.

Juan Ramírez Sandoval, el 17

Victoria Ledezma Chaves el 6 de Diciembre

María Mejía, el 14.

Quedan 14 enfermos en curación

¡Ojo! ¡Ojo!

Nuevamente ofrezco en mi casa mis servicios de tintorería.

VIRGLIO CHAVARRÍA

San Ramón, 5 de XII 1914.

Fábrica de aguas gaseosas del Dr. Acosta

En esta fábrica recientemente establecida se trabaja con aguas perfectamente filtradas e ingredientes absolutamente puros. Se fabrican kolas, kolas-champagne, limonadas, zarzaparrillas, ginger-ale, cream-soda, piña, frambuesa, naranja, lima y soda, agua de Seltzer, agua de Vichy, agua de soda, etc.

Para los comerciantes de los lugares circunvecinos es más económico comprar sus refrescos gaseosos en la

FABRICA DE NARANJO

porque tienen que pagar menos por el artículo y por el flete.

Naranjo, octubre de 1911.

F. HOPKINS San Ramón

ASERRADERO Y TALLERES

Nuestro servicio de aserradero está montado de tal manera que en media hora podemos entregarle su madera rajada en tablas, alfajías, o lo que usted guste. Nuestros precios por hilo son los más baratos. Contamos así mismo con una espléndida máquina acepilladora y molduradora que alista la madera al gusto del cliente.

DEPARTAMENTO DE CARRETAS

Gran surtido de carretas, NO de las más baratas pero SÍ de las más buenas y fabricadas de materiales escogidos. La madera tiene más de un año de estar seca; y los ejes y bocinas son fabricados expresamente para nosotros, según especificaciones suministradas por esta oficina. MONTAMOS DE NUEVO, CON MADERA DE CAOBA, LAS BOCINAS DE LOS CARRETILLOS VIEJOS QUE SE NOS MANDEN. TODOS LOS TRABAJOS SE EJECUTAN EN MAQUINAS ESPECIALES QUE ASEGURAN UN AJUSTE PERFECTO Y NOS PERMITEN PONER PRECIOS SIN COMPETENCIA.

DEPOSITO DE MADERAS

Inmenso surtido de tabloncillos, tablilla, traslapo, guarnición, corniza, rodapie, sócalo, tapahendijas, reglas, molduras, etc.. Material listo para ventanas y puertas. Postes torneados para varandas, etc. Todo al gusto del cliente. Especialidad en maderas SECAS. Contamos también con una existencia grande de tablas, alfajías, gigantones, piezas, reglas, etc. de las mejores maderas para construcción.

HERRERIA

Herramos las ruedas de carreta nuevas y viejas que se nos traigan, empleando aros de material escogido. Garantizamos nuestro trabajo. Fabricamos portones artísticos para escuelas, iglesias, cementerios, etc. y nos hacemos cargo de todo trabajo de herrería en general.

FERRETERIA

Gran depósito de maquinarias agrícolas. Agencia y depósito de los famosos trapiches y pailas "Chattanooga", de los que siempre tenemos un gran surtido a mano. Ejes y bocinas para carretas, fabricados especialmente para la casa. Cocinas y accesorios. Herramientas de carpintería. Materiales de construcción. Pinturas, cuchillos, machetes, etc. Gran surtido de lámparas eléctricas arregladas especialmente para los consumidores de luz de la Planta de San Ramón

TEATRO MINERVA

Próxima reapertura para el día de
NOCHE BUENA

24 del corriente

4 magníficas tandas a precios sumamente baratos con películas
ESCOGIDAS

DE 7 P.M. A 11,45 P. M.

hora competente para ir a misa del gallo

¡A divertirse!

¡A reir!

Todo muy moral, = muy instructivo y
MUCHO COMICO

(Viene de la 1ª plana)

todas sus fuerzas, la ardua tarea de la organización escolar, con excelentes resultados.

De facultades privilegiadas, logró con su dedicación, alcanzar conocimientos en el saber humano, que fueron un verdadero tesoro. Demasiado modesto, su nombre figura apenas en las escuelas, pues su carácter y su saber se opusieron siempre a los falsos oropeles del mercantilismo intelectual, tan común en esta época. Lleva la satisfacción a la tumba de dejar en diversas partes discípulos y amigos que se beneficiaron bebiendo de sus labios sus sabias enseñanzas, así como la de haber prestado al país sus servicios de resultados y recuerdos imperecederos.

El Magisterio Nacional está de luto verdadero por tan irreparable pérdida, y teje las coronas de siempre vivas que deposita en el monumento que desde ahora le erige en su corazón. Que vayan estas líneas sin valor pero sinceras, a reunirse con otras muchas de mejores fuentes, que a guisa de flores perfumadas por el recuerdo, forman el ramillete de dolor con que hoy obsequiamos al amigo que se despidió para entrar en las regiones de lo ignoto.

A. QUESADA CHACÓN

San Gerónimo, 13 de diciembre de 1914.

Hecho escandaloso en las Minas

El administrador de la Mina de Boston despachó una barra de oro valorada en SEIS MIL DOLARES, empacándola debidamente en una balija, al cuidado de un policía. Este individuo caminaba a pie mientras llevaba de la rienda a un caballo don de iba la balija. Al pasar por un nuevo túnel, y por el estrecho de vía nueva, el conductor observó que un individuo enmascarado y oculto detrás de un matorral apuntaba con su escopeta hacia él, cayendo la bestia muerta después de hecho el primer disparo.

Ante esta actitud agresiva del enmascarado el policía sacó su revolver en la resolución de defenderse a tiros, cuando de pronto y cerca del mismo matorral dos individuos más, enmascarados también, salieron en ayuda de su compañero. En vista de esto el policía comprendió su inutilidad de una resistencia y pudo de una manera hábil escaparse de ser muerto por los bandidos.

El estimable caballero Mr. G. J. Sielaff, Administrador General de las Minas de Abangares, y quien venía a corta distancia del policía, tuvo también que poner su vida en salvo, convencido de que en aquel trance no era posible lograr un éxito satisfactorio, y que cualquier sacrificio de vidas en aquel momento no rescataría la barra de oro objeto de asalto.

El señor Sielaff regresó apresuradamente a la Mina Boston a pedir hombres para perseguir a los ladrones, y el policía desde la Sierra dió el aviso a las autoridades para que fueran perseguidos.

Esteban Moraga y dos asaltantes

más han sido detenidos acusados del hecho; pero no ha sido posible recuperar la barra de oro.—LA REPÚBLICA.

INFORMACION

—Falleció en San José después de una corta enfermedad, el caballero don Porfirio Brenes. Ocupó él durante el curso lectivo pasado la dirección de la Escuela de Párvulos número 1, de la capital; antes había sido Jefe de la Sección Administrativa de la Secretaría de Instrucción Pública, y toda su vida la había dedicado a la Enseñanza. Un gran número de maestros que fueron sus compañeros, y una nube de niños, que fueron sus discípulos, lo recordarán siempre gratamente. Por nuestra parte, hondamente apenados, acompañamos a la familia de don Porfirio en su justo dolor.

—En la ciudad de Alajuela falleció el domingo pasado el excelente anciano don Juan Vicente Acosta, que tanto tiempo residió en esta ciudad, y cuya mano bondadosa y energías indomables tantas huellas dejaron en los anales de nuestro progreso local. Son muchos los viejos que lo recordarán, como muchas son las cosas que nos hablan de los buenos tiempos pasados. Presentamos el pésame sincero a la familia del extinto, en particular a sus hijos Aquiles, Raúl, Luis, Ulises, Julio, Ricardo y Horacio, y a la viuda, la estimable Jesucita.

—También murió en esta semana en esta ciudad, la señora Elvira Estrada de Muñoz. A su entierro, que se verificó el martes concurrió gran número de amistades de la familia, a la que presentamos nuestras muestras de condolencia.

—Felicitamos al señor don José María Castro y a su señora doña Hermelinda por la feliz llegada a su hogar de un niño, para el que deseamos muchas dichas.

—También don Isidro Salazar y doña Petronila de Salazar están de plácemes. Un varoncito les ha sido obsequiado por el Cielo. Para el chiquitín vayan nuestros buenos deseos.

—En busca de salud vino de Naranjo la señorita Adela Vargas. Que mejore pronto.

—A Naranjo en vía de paseo fueron doña Josefa v. de Monge y su hija Gila.

—Ayer estuvo en esta ciudad el señor Gobernador de la Provincia don Rafael Machado. El había venido a Palmares a la celebración de la fiesta patronal, acto para el que fué invitado, y de Palmares vino en una visita ligera, acompañado de uno de sus hijos. Muy atentamente lo saludamos.

—Don José Joaquín Salas compró a don Pilar Hidalgo su casa que tenía frente a la de don Dionisio Villegas.

—Don Paco Mirambell vendió a los señores Orlich Hnos. y a don Ismael Lobo, las existencias de su establecimiento que tenía en esta ciudad.

TEATRO MINERVA

PROGRAMA de la Velada que se celebrará el día 20 de Diciembre a las 8 p. m. con el objeto de allegar fondos para la fiesta cantonal de Navidad

PRIMERA PARTE

- 1—Obertura. Orquesta.
- 2—Discurso inaugural Don Florentino Lobo
- 3—Las Mariposas (canción) Un grupo de señoritas
- 4—La casa de mis recuerdos (diálogo) Sritas, Carmen Chaves y María Teresa Vargas
- 5—Romilda. (pasatiempo musical) Srita. Mélida Salas y Rafael Estrada C.
- 6—Visita de pésame. (concherías) Chayito y Rafael Angel Lobo
- 7—Obertura MINETRIER. Estudiantina Ramonense
- 8—La paraguaya. Sritas. María Teresa Vargas, Carmen Chaves y Arabela Gamboa.
- 9—Angel de Oro (duetto original de Vicente Molina) Don Luis A. Estrada y don Vicente Molina.
- 10—La gitana. Una señorita.
- 11—Coplas de actualidad. Srita. María Teresa Vargas.

Intermedio 10 minutos

SEGUNDA PARTE

- 12—Obertura. Orquesta
- 13—El Sargento Federico. (romanza) don David Mora

Flores de NOCHE BUENA

COMEDIA
REPARTO

ROSARIO	Socorro Salas
JULIA	Arabela Gamboa
DOÑA EUGENIA	María Teresa Vargas
MATILDE	Ada González
INES (institutriz)	Carmen Chaves
LUISA	Carmen González
TEODORA	Dulia Monge

PRECIOS

Palco de 6 asientos	\$ 1,80
« « 5 «	« 1,50
Luneta	« 0,25
Silla alta numerada	« 0,15
Galería	« 0,10

INVITACION

SE INVITA POR ESTE MEDIO A TODOS LOS NIÑOS DEL CANTÓN, MENORES DE 14 AÑOS, A QUE CONCURRAN A LA FIESTA DE NAVIDAD QUE SE VERIFICARÁ EL 25 DE DICIEMBRE A LAS 12 DEL DÍA EN EL TEATRO MINERVA.— EL PUNTO DE REUNIÓN SERÁ EN LA CALLE FRENTE A LA ESCUELA Y EL PALACIO Y DEBERÁN PRESENTARSE TODOS LOS NIÑOS A LAS ONCE Y MEDIA, CON EL OBJETO DE ORGANIZAR EL DESFILE. — LA FILARMONÍA DE ESTA CIUDAD AMENIZARÁ EL ACTO.

LOS ORGANIZADORES